

Jugement dernier cathédrale St Nicolas de Fribourg (Suisse)



Jugement dernier, Portail principal, cathédrale St Nicolas, Fribourg.

Dans la partie supérieure se tient le Christ montrant ses plaies, assis au centre en juge des vivants et des morts, surmonté d'un dais.

Il est entouré de personnages plus petits :

du côté **droit** : saint **Jean le Baptiste** se tient en intercesseur tandis qu'un **ange porte la croix** et le fléau, entouré en haut et en bas de deux anges sonnant le jugement ;



du côté **gauche**, la **Vierge Marie** se tient comme le Baptiste tandis qu'un **ange porte la lance** et les clous, lui aussi entouré de deux anges.

Jugement dernier portail cathédrale Fribourg – Berne - Chartres



Dans la partie inférieure est représenté le jugement proprement dit, non sans quelques particularités : une scène centrale **partage le registre** – ce qui est peu courant – et l'ordre de lecture des scènes paraît assez aléatoire.

Avec St-Nicolas au centre.

À **droite** figurent des **scènes de l'enfer** : un ange emporte une âme, deux hommes ressuscités sortent du tombeau, un dragon, le cortège des damnés est conduit par un démon à tête de cochon vers un chaudron soutenu par un dragon et dans la gueule béante d'un monstre, sous le regard d'un diable velu et couronné.

Scènes de l'enfer. Le diable à l'origine **était peint** avec des couleurs rappelant la fourrure d'un tigre.

À **gauche** – c'est-à-dire à la droite du juge – apparaît une vision plus heureuse : **saint Michel** tient **la balance** qui pèse les âmes et qu'alourdit un diable, **Abraham** tient en son

sein des élus, tandis que **saint Pierre** en conduit d'autres vers **le paradis**, dont il tient la



clef.

Les trois **voussures** de l'archivolte contiennent de **petites statues** en buste, surmontées d'un dais : la première comporte **dix anges**, la deuxième **douze prophètes**, la troisième **quatorze patriarches et figures féminines**.

Psaume 95,1-10

Chantez au Seigneur un chant nouveau, chantez au Seigneur, terre entière, chantez au Seigneur et bénissez son nom ! De jour en jour, proclamez son salut, racontez à tous les peuples sa gloire, à toutes les nations ses merveilles ! Il est grand, le Seigneur, hautement loué, redoutable au-dessus de tous les dieux : néant, tous les dieux des nations ! Lui, le Seigneur, a fait les cieux :

devant lui, splendeur et majesté, dans son sanctuaire, puissance et beauté.

Rendez au Seigneur, familles des peuples, rendez au Seigneur la gloire et la puissance, rendez au Seigneur la gloire de son nom. Apportez votre offrande, entrez dans ses parvis, adorez le Seigneur, éblouissant de sainteté : tremblez devant lui, terre entière.

Allez dire aux nations : « Le Seigneur est roi ! »

Le monde, inébranlable, tient bon. Il gouverne les peuples avec droiture.

Joie au ciel ! Exulte la terre ! Les masses de la mer mugissent, la campagne tout entière est en fête. Les arbres des forêts dansent de joie devant la face du Seigneur, car il vient, car il vient pour juger la terre.

Il jugera le monde avec justice, et les peuples selon sa vérité !

Jugement dernier portail cathédrale Fribourg – Berne - Chartres



Jugement dernier, portail principal, Münster Berne (Suisse)

Jugement dernier, portail principal, cathédrale de Chartres (France)

